

El F.  
POL

JUEVES 29 DE AGOSTO DE 1991

## Salinas Podría dar "un Susto Enorme", Dice Sería Catastrófica la Reelección de la Elite Política se Opone:

Oscar Hinojosa

El historiador Lorenzo Meyer advirtió ayer que si el presidente quisiera utilizar el poder acumulado tras la victoria electoral aplastante del domingo 18 de agosto -obtenida con armas válidas y no válidas- para establecer la reelección presidencial "nos metería un susto enorme, porque sí tendría algunas posibilidades de éxito".

Meyer interrumpió por más de una hora los preparativos de su viaje a España, complicados, como suele ocurrir en estos casos, con detalles surgidos inesperadamente en la víspera, para analizar "uno de los peores rumores, de las peores ideas que se puedan presentar en este momento".

Al principio de la conversación, Meyer estableció que la reelección presidencial en otros sistemas políticos puede ser considerada "normal, incluso deseable", pero en el mexicano, no, bajo ninguna circunstancia, mientras nuestro sistema político mantenga una enorme concentración del poder político en la figura presidencial.

Dijo Meyer:

-Siempre que un presidente se ha mantenido durante más de un periodo en el poder, la experiencia ha sido negativa, trágica, sea Santana, Juárez, Díaz u Obregón. A Juárez la muerte lo quita del poder; a Díaz, la Revolución. Obregón se preparaba a ejercer su segundo periodo presidencial cuando, por una especie de milagro desaparece, y en su lugar surge el partido del Estado.

Uno de los secretos de la dictadura perfecta, según la frase certera de Vargas Llosa, radica en la no reelección, expuso Meyer, autor de ocho libros como autor único

ilimitado "hasta que la muerte haga que el presidente y el poder se separen, como en un matrimonio, sería catastrófico, porque una vez que terminara el segundo sexenio, cuál sería el guapo capaz de ponerle límite".

Lo natural, en esa circunstancia, sería que siguiera el tercer sexenio y luego el cuarto, hasta repetir el problema del porfiriato, que entre otras cosas convirtió a Díaz en una persona necesaria.

Cuando en un país se determina que sin una persona las cosas no funcionan bien, la distancia hacia la dictadura es de un solo paso, explicó.

Lo que más le extraña al autor de *Su Majestad Británica Contra la Revolución Mexicana* es que el presidente Carlos Salinas no haya desmentido esta "idea desafortunada" y que, al contrario, haya "señales muy vagas", como las declaraciones de César Augusto Santiago, secretario electoral del PRI, en el sentido de que el tema debe discutirse.

Si bien una de las divisas de la Revolución Mexicana, el sufragio efectivo, no se cumplió, en contrapartida se aplicó la no reelección, expuso el investigador, para destacar que "tener sufragio no efectivo y sí reelección, me parece el peor de los mundos políticos posibles".

Meyer reconoció un paralelismo entre el sexenio alemanista, en el que surgió un movimiento reeleccionista y el actual, en tanto que con Miguel Alemán el sistema "cambia de valores, deja atrás al cardenismo y al periodo de transición que es el avilacamachismo y entra de lleno en un

32 EL FINANCIERO

## Sólo Amigos de Manuel Hoy los Capitalinos Exigen la Elección

Si a los habitantes del Distrito Federal les quitan la etiqueta de ciudadanos de segunda y se elimina, desde el Poder Ejecutivo, la imposición de sus gobernantes, habrá cambios en la capital.

Se vigilaría a los presidentes municipales, las partidas presupuestales, no se permitirían la desviación de recursos para apoyar campañas políticas y sobre todo, deberán ser oriundos de la localidad a gobernar, no del interior del país.

Coincidieron en señalar lo anterior integrantes de la Asamblea de Representantes del Distrito Federal (ARDF). Explicaron que esperan que no sea una propuesta que se quede en el aire o que sólo se estudie para beneficio personal de Manuel Camacho Solís, presunto aspirante a la Presidencia de la República.

Para Rafael Trillo, asambleísta de la tercera comisión y Marco Antonio Vera, secretario técnico de la Comisión de Justicia por el Partido Acción Nacional (PAN), esperan que el regente cumpla y permita que los capitalinos elijan libremente a sus gobernantes, pues la ciudad de México, desde cerca del poder, pero sin ninguna posibilidad de acceder al puesto más alto, su ideal hubiera sido el alemanismo de los mil años.

Recordó el historiador que después del asesinato de Obregón, no sólo en los sexenios de Alemán y Echeverría -aunque en éste fugazmente- se planteó la idea de la reelección presidencial.

-A Calles también lo tentaron con esta idea, dijo Meyer.

Sí hubo en cierto sentido reelección de Calles, ya no como presidente de la